

す。私は、滋賀で成人せんそくになつてしまいました。多分ストレスのせいでしょう。2、3回、入院もしました。真っ黒だった髪が真っ白になりました。ずっと体調が良くなくて、激しい運動はできませんでした。雑誌の座談会で私のやせ細つた写真を見て、「あいつはがんだ、先は長くない」と言われたりしました。体重はいま54キロですが、当時は40キロまで落ちました。

— 滋賀でのご研究は何ですか。
加藤 神経ペプチドです。ラットの動物実験で、ストレスや精神科の薬で脳内のペプチドがどう変わるかを調べたりしました。研究費が全然なかつたのですが、製薬会社の研究者と仲が良くて、助けてもらいました。製薬会社の研究所は潤沢で、100匹や200匹のラットを使っても、どうということはないわけです。埼玉県にあつた研究所に、正月や連休に出かけて行き、そこで実験し、論文を書きました。

— 滋賀に足かけ12年いて、東大の教授になつたのですね。
加藤 東大ではまず研究棟の荒廃ぶりにびっくりしました。前任の松下正明教授は、精神科の正常化に道をつけました。いま、群馬大の教授をしている福田正人君や、松沢病院の院長をしている斎藤正彦君らが、病棟派と折衝して「とにかく一緒にやろう」ということにはなつていきましたが、完全に呉越同舟です。そこへ私が教授になつて行きました。

— 1990年代末の東大精神科はまだ大学紹介

なつたとき、新病棟へ移転しました。2004年の国立大学法人化の準備も大変でした。当時、工学部長で、後に東大総長になった小宮山宏先生が「工学部の新しいシーザーの半分くらいは医療関係だ。そつちをやつていかないと、将来はない」と明言されて、医工連携の新しい組織をつくるうという流れになりました。同級生の桐野高明君が医学部長で、私が病院長でした。工学部から「同じ数の11のポストを出せ」と言わされました。

— 工学部よりも、医学部はポストの捻出が難しいでしよう。

加藤 医学部は教授が一国一城のあるじなので、簡単ではありません。全医局から2割、100ぐらいの助手のポストを吸い上げて中央管理にしました。それぞれの働きぶりを数値化して、それに応じて返すとしたら、もう大騒ぎです。教授会を何度もやつたことがわかりません。みんなが自分の都合の良い指標を勝手に出しています。教授会を何度もやつたことは、東大総長が大変でしたが、この改革で赤字体質が変わりました。私が病院長になつたころは、東大総長から「どのくらいの金を病院で稼げるか、プレゼンせよ」と言われて、何度もやりましたからね。

東大病院長で数々の改善

— 法人化すれば、病院は稼ぎが大きいから、ウエートが増しました。

加藤 赤字も大きいです。当時、250億円の収入で、支出が400億円と言われました。研

究や教育部分も含まれるので、すべてが病院のせいではないけれど、東大の評議会でよくたかれました。病院の赤字が30億円となり、法学部長からは「うち学部全体で30億円の予算です。あなたのところが赤字を出すと、こちらがぶつ飛ぶのです」と指摘されました。病院に対して全学が非常に冷たかったです。いまは、収入が450億円くらいになつていると思います。

— いまは東大病院は大繁盛して、外来も患者でごつた返していますね。
加藤 接遇を改善しました。入院患者の特別室などは、ホテルに看護師を派遣して研修させたりしました。

— 病院の中央診療棟を2階建て増しして、22世紀医療センターを設けましたね。

加藤 5階半だったのを建て増しました。寄付を集めたりました。大学に試算させたら、30億円というので、「やれるはずがない」と反発が随分ありました。しかし、東大本部の施設部長が「面白いですね」と言つて、文部科学省にも話をつけてくれました。「前例のない仕事」に情熱を燃やす、官僚らしくない方で、助けられました。

— 天皇陛下が皇居の外で、史上初めて入院、手術されましたね。

加藤 2002年12月28日の御用納めの日でした。この日は、東大病院は伝統的にあちこちの病院部署で酒盛りをしていました。そこへ院長



前立腺がんの手術を受けて東大病院を退院される天皇陛下を病院長として見送る=2003年

の私と看護部長が「ご苦労さま」と言つて、各部署を回らないといけません。へべれけに酔っぱらっているところに、突然、皇室医務主管の金沢一郎先生から電話が入つて「天皇陛下が1月に前立腺がんの治療で入院されることになりました」という話です。みなびっくりしてしまいました。

— その数日前、佐々木毅東大総長との懇談会があり、加藤先生に15階建ての新病院の14階にある豪華な特別室を案内してもらいました。私たちをフロアから出せ」となりました。

— その数日前、佐々木毅東大総長との懇談会があり、加藤先生に15階建ての新病院の14階にある豪華な特別室を案内してもらいました。不忍池も見えて景色が良く、素晴らしい病室でした。警察の警備は徹底的でした。私たちはフロアから出せ」となりました。



東大精神科の新人歓迎会で「こんなに入ったぞ」と得意満面=2001年

紛争からの正常化に苦闘

— 改革には苦労したでしよう。

加藤 投票権を持つ医局員をどんどん入れるという戦略に変え、私が9年ほど教授をしている間に120人ぐらい入つてきました。だんだんと正常化し、病棟も新しくなり、研修もできるようになりました。助手公選制というお手盛り的な人事も消え、同窓会も再建しました。

— 教授になつて最初「ヒヤリングをする」と言つたら、糾弾されたのは本當ですか。

加藤 「ヒヤリング」という言葉が上から目線だ」ということでした。「何事だ。教授が権力を行使とはけしからん。自己批判せよ」と言われました。そこは「申し訳ありません」と頭を下げて収めました。

— 精神科の正常化への期待が周りにあり、先生の決意もあつたわけですね。

加藤 あのままでいけない、日本の精神科が地盤沈下しているという思いもありました。とにかく、研究費を集めるに必死だったですね。

— 東大教授になつて3年経過して病院長になりましたね。

加藤 東大病院も赤字でした。私が病院長に

それから研究の再建と人事に努めました。例え、助手の選考は、助手公選制といつて、外出した医局員も含めて投票権があり、教授と助手は投票権がなかつたのです。これでは多数派が助手を占拠してしまいます。



内村祐之さんの銅像と=2015年、東京都新宿区の晴和病院

— 東日本大震災の際は、昭和大のチームを率いて支援にいきましたね。

加藤 赤レンガのとき、39床だったのを、2フロアーで60床にしました。東京の東部には精神科病棟が少なく、精神医療の過疎地だから、東京都も特別に認めてくれました。広くなり、収入が上がり、平均在院日数は下がりました。

加藤進昌 (かとう のぶまさ)

(略歴)

- 1947年 愛知県稻沢市生まれ
- 1972年 東京大学医学部卒業
- 1973年 帝京大学精神医学教室助手
- 1975年 国立精神衛生研究所精神薄弱部研究員
- 1978年 国立精神・神経センター神経研究所研究員
- 1979年 カナダ・マニトバ大学医学部留学 (～81年)
- 1983年 国立精神・神経センター神経研究所室長
- 1986年 滋賀医科大学精神医学教室助教授
- 1996年 滋賀医科大学精神医学教室教授 (～99年)
- 1998年 東京大学大学院医学系研究科教授 (～2007年)
- 2001年 東京大学病院院长 (～03年)
- 2007年 昭和大学医学部精神医学教室教授 (～12年)
昭和大学鳥山病院院长 (～15年)
- 2012年 昭和大学大学院保健医療学研究科教授
神経研究所附属晴和病院理事長
- 2014年 昭和大学発達障害医療研究所所長

— 東大精神科の教授だった内村祐之さん (1897～1980年) の胸像は、東京芸術大学学長の宮田亮平さんが制作されたのですね。

加藤 知り合いの宮田さんに「彫刻家は誰がよいか」と相談に行きましたら「私でよかつたら」と言われてびっくりしました。私が教授をやめるとときで、東大精神科120周年として企画をし、「形に残るものを」と、120周年記念誌と内村さんの胸像を作りました。同窓生の寄付でやりました。まだ内村さんのお弟子さんがご存命でしたから、反響が良かったです。内村さ

— 精神科にしては珍しく、戦略的創造研究推進事業 (CREST) も昭和大で始めましたね。

加藤 精神科医が代表になつたCRESTは私が最初かもしれません。私一人の力ではなく、神経生化学の東田陽博金沢大教授らと共同したのが大きかったです。このCRESTは、論文もたくさん出て、評価が良かつたと思います。

— 発達障害医療研究所も昭和大でできましたね。

加藤 規模は小さいけれど、文科省が補助してくれました。私が所長になつて昨年、発足しました。

— 東日本大震災の際は、昭和大のチームを率いて支援にいきましたね。

加藤 知り合いの宮田さんに「彫刻家は誰がよいか」と相談に行きましたら「私でよかつたら」と言われてびっくりしました。私が教授をやめるとときで、東大精神科120周年として企画をし、「形に残るものを」と、120周年記念誌と内村さんの胸像を作りました。同窓生の寄付でやりました。まだ内村さんのお弟子さんがご存命でしたから、反響が良かったです。内村さ

性化すると思い、1年ほど準備して立ち上げたら、患者が殺到して瞬く間に大きくなりました。本も数冊書きました。いまも年間40回ぐらい講演をしています。

— 精神科にしては珍しく、戦略的創造研究推進事業 (CREST) も昭和大で始めましたね。

加藤 精神科医が代表になつたCRESTは私が最初かもしれません。私一人の力ではなく、神経生化学の東田陽博金沢大教授らと共同したのが大きかったです。このCRESTは、論文もたくさん出て、評価が良かつたと思います。

— 発達障害医療研究所も昭和大でできましたね。

加藤 規模は小さいけれど、文科省が補助してくれました。私が所長になつて昨年、発足しました。

— 新病棟に各科が移つたあと、精神科も旧病棟に移したのですね。

加藤 赤レンガのとき、39床だったのを、2フロアーで60床にしました。東京の東部には精神科病棟が少なく、精神医療の過疎地だから、東京都も特別に認めてくれました。広くなり、収入が上がり、平均在院日数は下がりました。

が入院患者たちに謝つて、ほかの階の個室に移つてもらいました。皇宮警察からは「下の13階も空っぽにせよ」と言わされました。それは断りました。

— 新病棟に各科が移つたあと、精神科も旧病

棟に移したのですね。

加藤 そうです。私は東大教授を60歳で退職しましたが、「このまま終わつたまるか」と気持ちは若返りました。昭和大の教授になつて、精神科病院の昭和大鳥山病院の院長になりました。

— 鳴和病院も内村祐之さんが創設したのですね。



病院長時代の戦友の北村信一元総務課長 (その後・宮崎大学副院長)

を

2003年

んは東大教授を22年間やっています。東大医学部長や日本医学会会頭を歴任しました。往年の名投手で、日本プロ野球コミッショナーもした人です。顕彰していないのがおかしいくらいです。胸像は2体作り、東大精神科と東京都新宿区の晴和病院に設置しました。

— 晴和病院も内村祐之さんが創設したのですね。



病院長時代の戦友の北村信一元総務課長 (その後・宮崎大学副院長)

を

2003年